

Dans sa magnifique Encyclique *Quanta cura* du 8 décembre 1864, le saint Père Pie IX disait : "...qui ne voit, qui ne sent très bien qu'une société soustraite aux lois de la religion et de la vraie justice ne peut avoir d'autre but que d'amasser, d'accumuler des richesses, et dans tous ses actes d'autre loi que l'indomptable désir de satisfaire ses passions et de se procurer des jouissances ?"

Voilà l'Angleterre bien dépeinte.

Qu'on ne nous objecte pas que l'Angleterre est une nation protestante et ne peut, dès lors, se régir d'après les lois imposées par Dieu aux individus, aux familles, aux sociétés, aux Etats. Nous répondrions encore une fois : qu'il ne peut y avoir de droit contre le droit, de devoir contre le devoir. Un Etat non catholique a le devoir absolu, *s'il est de bonne foi*, d'observer et de faire observer la religion naturelle, pour le moins ; on voit les conséquences.

.

*. **Etats-Unis.**—Tout ce que nous avons dit au sujet de l'Angleterre, s'applique, on le conçoit, aux Etats-Unis.

La guerre peut éclater d'un moment à l'autre, soit en Europe, soit dans les eaux considérées comme américaines par nos voisins. Là-bas, au sujet de la question d'Extrême-Orient, entre toutes les puissances ; ou au sujet du partage de l'Afrique, entre la France et l'Angleterre ; ici, au sujet de la question de Cuba, entre les Etats-Unis et l'Espagne.

Ici ou là-bas, selon toutes les prévisions des hommes politiques les plus au courant, le premier coup de canon deviendra le signal d'une conflagration générale.

La répartition des forces est faite déjà.

D'un côté, nous voyons l'Angleterre, le Japon, les Etats-Unis ; de l'autre, la France, la Russie, l'Allemagne.

Vaines et orgueilleuses, l'Angleterre et l'Amérique courent au-devant de l'humiliation ; le Japon est tiède encore du sang des missionnaires et des chrétiens qu'il a immolés par centaines de mille.

L'absence de profondeur du jugement, que l'on n'acquiert que par l'étude approfondie de la Religion catholique, fait que, de ce côté ou de l'autre du 45e degré, on ne se rend compte nullement du phénomène bizarre s'accomplissant dans toute l'Amérique du Nord sans en excepter le Canada. Ce phénomène, c'est le catholicisme *protestantisé* de part et d'autre, l'affranchissement des catholiques du joug bienfaisant de l'Eglise romaine.

Faut-il rappeler la manière dont se conduisent les catholiques partout ; la façon des gouvernants, de correspondre aux larges idées exprimées par le Saint Père Léon XIII dans ses Encycliques ?

Est-il nécessaire de faire observer que l'accomplissement des lois de Dieu et de l'Eglise est tout en marques *extérieures*, mais aucunement dans l'observance intérieure, logique ?

On ne doit point perdre de vue la parole des Saintes Ecritures, disant que Dieu châtie les nations coupables, tout comme les individus. Sans être prophète, on peut prévoir un dur châtement pour les Etats-Unis, tout autant que pour l'Angleterre et le Japon.

ODÉRIC.